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Introduction 

Dans ce rapport, je vous présente les éléments majeurs sur lesquels j’ai travaillé 

durant mon mandat à titre de Vice-président exécutif de la FÉCUM, lors de l’année 2022-

2023. J’émet aussi quelques recommandations afin de mieux faire les choses pour les 

prochaines personnes qui occuperont le poste de Vice-président exécutif. 

 

Pouvoirs et responsabilités 

Conformément à la constitution de la FÉCUM, les responsabilités de la personne 

occupant le poste de Vice-président exécutif sont les suivants : 
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a) est déléguée officielle de la Fédération auprès des associations ou organismes 

extérieurs au campus auxquels la Fédération décide de participer et assure une 

communication avec ces groupes;  

b) s'occupe des dossiers externes;  

c) est responsable de la recherche;  

d) est responsable de la mise en œuvre des campagnes ponctuelles de sensibilisation 

et de nature politique de la Fédération;  

e) seconde la présidence sur toutes questions se rapportant à la Fédération;  

f) se rapporte directement à la présidence et est redevable de ses activités auprès du 

conseil d'administration, qu’elle informe de ses activités.  

Éléments principaux de mon mandat 2022-2023 

1. Établir, lancer et administrer une nouvelle mouture de la campagne mes stages 

me ruinent 

Ma grande priorité durant ce mandat, fut sans aucun doute le remodelage le la 

campagne « Mes stages me ruinent ».  

 C’est ainsi que les employés de la FÉCUM, certains membres du conseil 

exécutif, les membres du comité externe ainsi que moi-même avons travaillé à 

renouveler la campagne « Mes stages me ruinent » afin de faire quelque chose de plus 

grand et plus mobilisateur pour la population étudiante et la communauté. Un emblème 

derrière lequel le mouvement peut s’identifier a aussi été lancé. Des affiches ont été 

faites et une mobilisation de la population étudiante a lieu grâce au port du cercle rouge 

et à la contribution des différentes associations étudiantes de l’Université ainsi que 

leurs membres. La campagne « Mes stages me ruinent » s’est aussi faite du côté du 

gouvernement avec la sollicitation de l’appui des députés de l’Assemblée législative. 

Jusqu’à ce jour, seul le parti vert ainsi que le député indépendant Dominic Cardy ont 

confirmé de manière claire leur appui à la campagne. 
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Le parti libéral, opposition officielle à l’Assemblée législative du Nouveau-

Brunswick, a cependant déposé  une motion en chambre au mois de décembre. Cette 

motion qui n’incluait pas clairement la nécessité de débattre sur la rémunération des 

stages en milieu postsecondaire a été modifiée et une nouvelle version devrait être 

déposée à l’assemblée au début de la session du printemps 2023.  

Recommandations : 

Les membres du tout nouveau Conseil d’administration de la FÉCUM devraient 

considérer sérieusement de relancer cette campagne de sensibilisation et de mobilisation. 

Cependant il leur est recommandé de se donner un certain échéancier et se donner des 

objectifs précis, afin que le temps qu’aura la campagne sur la place publique soit efficace. 

Une campagne qui s’éternise risque de ne pas attirer l’attention voulue, il est préférable 

de faire une campagne avec un début et une fin préétablie. 

Les membres du tout nouveau Conseil d’administration de la FÉCUM devraient 

aussi voir à la collaboration avec les associations étudiantes du Campus de Moncton afin 

de rallier la population étudiante derrière cette campagne de rémunération des stages. 

Cela permettra ainsi une visibilité de la campagne sur le campus et permettrait aussi de 

donner une vision d’une masse étudiante solidaire.   

Les membres du tout nouveau Conseil d’administration de la FÉCUM devraient 

aussi garder un œil sur le dépôt de la nouvelle motion de l’opposition officielle à 

l’Assemblée législative du Nouveau-Brunswick qui devrait se faire au printemps 2023. Si 

déposé, il serait par la suite essentiel de suivre les débats qu’une telle motion pourrait 

apporter et par la suite faire des rencontres de suivi auprès du gouvernement provincial. 

 

2. Rencontre auprès des institutions gouvernementales pour les sensibiliser à l’enjeu 

de rémunération des stages et aux problématiques financières des étudiants  

durant ce mandat, nous avons eu plusieurs rencontres avec les instances 

gouvernementales, et ce tant au niveau du gouvernement provincial qu’au 
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gouvernement fédéral. Toutes nos rencontres ont eu pour but de créer un lien favorable 

à la collaboration, ainsi que de la sensibilisation afin de trouver des solutions aux 

problèmes financiers récurent, auxquels font face nos étudiantes et étudiants 

notamment en ce qui a trait à la rémunération des stages.  

Des rencontres se sont donc tenues tout au long de l’année avec des membres 

de l’Assemblée législative, des ministres dans le cabinet provincial, dont le ministre 

des Études postsecondaires et du Travail, Trevor Holder, qui fut rencontré à quatre 

reprises durant ce mandat. Des réunions ont aussi eu lieu au début mai avec le ministre 

de la Réforme de la gouvernance locale, M. Daniel Allain et le ministre de l’Éducation 

et de la petite Enfance à l’époque, M. Dominic Cardy. Ces rencontres avaient comme 

but de les sensibiliser aux enjeux étudiants, mais aussi comment nous pouvons 

travailler ensemble afin de régler des problèmes qui sont tant de notre côté que du côté 

du gouvernement. Durant nos rencontres, les points généraux abordés furent la hausse 

des frais de scolarité, de la crise du logement qui frappe la population étudiante, de la 

pénurie de main-d’œuvre qui frappe tous les domaines, mais qu’affecte 

particulièrement le domaine de la santé et de l’éducation et pour lesquels nous croyons 

que nous pourrions améliorer la situation si nous avions plus de support du 

gouvernement. Nous avons finalement discuté de notre cheval de bataille; la 

rémunération des stages. Nous avons aussi rencontré le ministre de la Santé Bruce Fitch 

au mois de septembre. Cette rencontre a  permis de mettre de l’avant les différents 

problèmes auxquels font face les étudiants dans le domaine de la santé. Évidemment, 

la rémunération des stages a été abordée, de même que le dossier Nclex et l’examen 

d’entrée à la profession d’infirmières du Québec. Durant ce mandat le dossier de la fin 

du programme Connection-NB-AE est aussi ressorti et fut abordé à de multiples 

reprises durant chacune de nos rencontres. 

Une réunion a aussi eu lieu avec la ministre fédérale des langues officielles, 

l’Honorable Ginette Petitpas Taylor, pour discuter de la réforme de la loi sur les langues 

officielles, et de l’enveloppe réservée aux universités en milieu minoritaire qui s’y 

trouve. Finalement, des rencontres ont eu lieu au début avril avec deux candidats au 

poste de chef du parti libéral du NB afin de leur présenter les problématiques auxquels 
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sont confrontés les étudiants et leur proposer des pistes de solutions afin de remédier à 

la situation. Ces rencontres ont eu lieu dans l’objectif de voir le parti libéral qui forme 

présentement l’opposition officielle pousser le gouvernement vers des améliorations 

aux problèmes des étudiants. Ceci a été fait dans la possibilité où l’un des deux aspirants 

gagnerait la course à la direction du parti. Une réunion a aussi eu lieu avec la nouvelle 

cheffe de l’opposition officielle le 12 septembre dernier à la suite de cette course à la 

direction du parti libéral. 

Ces rencontres ont eu comme but principal de discuter de la rémunération de  

stage dans des institutions provinciales qui présentement ne sont pas assujettis à une 

rémunération. La hausse des frais de scolarité ainsi que celle du coût de la vie furent 

aussi abordées et l’abandon du programme Connection-NB-AE fut aussi discuté. 

J’espère que ces rencontres ont été une sonnette d’alarme pour nos dirigeants, tant 

provinciaux que fédéraux. 

Recommandations :  

Les membres du tout nouveau Conseil d’administration de la FÉCUM devraient 

conserver les liens déjà créés. Il devrait aussi tenter de faire croitre leur réseau de 

connexions afin de s’assurer qu’ils puissent jouir d’un support lors de revendications en 

matière de financement étudiant auprès des différents paliers de gouvernements. 

Les membres du tout nouveau Conseil d’administration de la FÉCUM devraient 

aussi favoriser des rencontres plus fréquentes avec les responsables du programme Avenir 

NB qui sont un moteur de promotion de l’apprentissage expérientiel et sont donc un allié 

au sein du gouvernement. 

 

3. Consultation de la population étudiante sur des dossiers externes 

Le 26 janvier, 30 janvier et 2 février 2023 se sont  tenu trois réunions de style 

« Town Hall » entre la FÉCUM et la population étudiante.  Ces trois rencontres ont eu 
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comme objectif  de discuter de l’expérience des étudiantes et étudiants en milieux de 

stages. À la suite de ces rencontres, un rapport fut créé afin de ressortir les points 

énoncés pour chacune des rencontres, ainsi que les points forts et faibles de cette 

initiative. Les témoignages des étudiants ayant effectué des stages non rémunérés nous 

ont ainsi permis de bâtir un dossier encore plus solide en ce qui a trait aux 

problématiques des stages. Ce qui  permettra de fournir un portrait beaucoup plus 

complet de la situation lors de  rencontres avec le gouvernement.  Ces « Town halls ont 

donc eu comme objectif de rencontrer les étudiantes et étudiants en éducation, sciences 

infirmières, kinésiologie, gestion loisir sport et tourisme, nutrition et études familiales, 

travail social, psychologie et criminologie. En tenant trois différentes rencontres, nous 

avons tenté d’offrir  la possibilité au maximum possible d’étudiants de discuter de leurs 

expériences de stages. Ces  rencontres nous ont permis  de nous concentrer sur les 

milieux de stage en santé en éducation et en développement social. Ces secteurs sont 

aussi les principaux milieux visés par la campagne « Mes stages me ruinent ». 

Par la suite nous avons relancé un sondage sur l’expérience de stage afin de 

rassembler le plus d’information possible sur ce dossier. Ce sondage accessible à tout 

étudiant ou ancien étudiant de l’université ayant effectué un stage  fut lancé le 28 

février. En date du 16 mars, plus de 150 personnes issues de divers domaines de stage 

non rémunérés y avaient pris part.  La compilation de cette information va nous 

permettre de mettre à jour nos chiffres de 2018 qui est la dernière fois que ce sondage  

s’était tenu. Cela nous permettra donc de garnir notre dossier de rémunération des 

stages pour les prochaines rencontres gouvernementales. 

Recommandation : 

Les membres du tout nouveau Conseil d’administration de la FÉCUM devraient 

poursuivre l’initiative de consultation de la population étudiante et inciter les associations 

étudiantes du Campus à prendre activement part à la publicité de projets semblables afin 

de maximiser la participation étudiante. 

4. Rencontre avec les associations étudiantes des Campus de Shippagan et 

d’Edmundston 
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le 2 et 3 novembre 2022, le conseil exécutif de la FÉÉCUM s’est rendu à 

Edmundston et Shippagan afin de rencontrer les associations des deux campus du nord 

afin de discuter avec eux des problèmes auxquels leurs étudiants font face ainsi que la 

campagne « Mes stages me ruinent »  et la possibilité pour ces deux associations de 

prendre part à cette campagne. Ces rencontres se sont déroulées dans un objectif de 

créer de nouveaux liens avec les associations étudiantes des deux autres campus de 

l’Université de Moncton après la pandémie de Covid-19, qui avait fragilisé les liens de 

partenariats et de communication. 

Recommandation : 

Les membres du tout nouveau Conseil d’administration de la FÉCUM devraient 

poursuivre l’initiative de rencontrer les associations du nord afin de développer une 

collaboration plus étroite entre les trois associations dans les années futures. 

Terminaison du poste de Vice-président Exécutive 

En tant que dernière personne à occuper le poste de Vice-présidence exécutive, il 

m’importe de porter à l’attention des futures personnes dirigeantes et de la présidence la 

situation dans les dossiers qui seront désormais pris en charge par la présidence. Le gros 

dossier cette année fut la campagne. En date du 29 mars 2023, la campagne se trouve dans 

une situation où les principales activités planifiées ont été accomplies. Il sera donc du 

ressort des prochains membres décisionnels de la FÉCUM de décider de relancer ou non 

la campagne « Mes stages me ruinent ».  Néanmoins, si mes successeurs dans le dossier 

prennent la décision de mettre de côté la campagne, je tiens à leur informer que la situation 

dans laquelle se trouve  la campagne présentement le permet.  

Conclusion 

Pour terminer, c’est avec beaucoup de reconnaissance que je termine ce mandat à 

titre de Vice-président exécutif de la FÉCUM. L’équipe incroyable avec laquelle j’ai eu la 

chance de travailler, a su s’adapter aux nombreux changements auxquels nous avons dû 

faire face. Nous avons fait avancer des dossiers importants qui touchent beaucoup nos 

étudiants. J’espère que chaque dossier que nous avons travaillé ont permis d’améliorer la 
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vie des étudiantes et étudiants de l’Université de Moncton. Je tiens à remercier, mes 

collègues et membres du comité exécutif; Jean-Sébastien Léger , Étienne Bélanger et Jovial 

Orlachi Osundu. J’envoie aussi des remerciements aux employés de la FÉCUM; Pierre 

Losier, Raymond Blanchard, et Mohamed Bouya Ely Vall. Un merci aussi à tous les 

membres du Conseil d’administration qui ont  également contribué à assurer la meilleure 

voix pour nos étudiants. Finalement, un merci tout spécial aux étudiantes et étudiants de 

l’Université de Moncton qui m’ont permis de les représenter. J’espère avoir été à la hauteur 

des attentes du plus grand nombre.  

Mathieu Perron 

Vice-président exécutif 2022-2023 

FÉCUM 

 


